



Noticias locales

En sustitución de los funcionarios que cesaron en 30 de junio último, han sido designados para que presten servicio de inspectores de Hacienda en esta capital, los oficiales de la Administración de contribuciones Sres. D. Jaime Escutia, ingeniero industrial, para las industrias comprendidas en la tarifa tercera.

D. Carlos Asensi, profesor mercantil, para la contribución de utilidades. Y para la investigación de las industrias: D. José Buraña, para el distrito de San Vicente; D. Jesualdo Pallás, para el de Serranos; D. Enrique Bonilla, para el del Mercado; y D. Luis Bueta, para el del Mar y pob ados anexos a la capital.

El señor Arzobispo de esta archidiócesis Dr. D. Victoriano Guisasaola saldrá mañana en el expreso para Madrid, en donde permanecerá unos días antes de marchar a Somló (Oviedo) a pasar la temporada de verano y descansar de las imprevistas y apostólicas tareas que le imponen su alto ministerio, y muy especialmente la Santa Visita Pastoral.

Bajo la presidencia del señor Gobernador se ha reunido esta mañana la Junta de la nueva Casa de Correos, desechando la proposición hecha por un industrial, que pretendía establecer en el solar un café hasta que concluyan las obras. La Junta no tiene facultades para conceder tal autorización.

Asimismo ha acordado interesarse a la superioridad a fin de que se dé principio a la construcción del Palacio de Comunicaciones a la mayor brevedad posible.

En las oposiciones que se celebran en la Catedral para cubrir un vacante de canónigo, actuará mañana el Dr. D. Vicente Sendra Carpi, a quien harán objeciones los Dres. D. Luis María Cusende y D. Juan Bautista Santandreu.

Un telegrama de Madrid dice que en breve serán publicadas las bases para las oposiciones que se verificarán el próximo mes de setiembre, para el ingreso en la Academia de Médicos militares.

Vernet-Bains. Piscina de aguas sulfurosas.

La Sociedad Obreros Peluqueros y Barberos celebrará Junta general ordinaria mañana, a las diez de la noche, en su casa social, Adrenadores, 2, entre cuyo orden del día figura la elección de cuentas y asuntos de gran interés para la misma. Se encarece la puntual asistencia.

Urbervaga de Uvilla.—Marquines (Vizcaya).—Agua azogada. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pídanse Memoria y guías. Se remiten gratis.

Todos sabemos que las mocas son agentes propagadores de muchas enfermedades. Si, para destruir las, empleáis fórmulas de envenenamientos, aumentáis el peligro. El papel pegajoso «Tanglefoot» (15 cts. doble hoja frogs.) es el mejor, el más higiénico y más práctico de todos los cazas-mocas conocidos.

Prevenirse contra epidemias, desinfectando con ZOTAL Inglés Burgeuse.

En la villa de Canals ha producido pánico la impresión del fallecimiento de nuestro buen amigo D. Alberto Ramírez Magenti, persona de elevada cultura y fino trato, por lo que era muy querido y apreciado.

El acto de conducir sus restos mortales al cementerio fué una verdadera manifestación de duelo, asociándose al fúnebre acto la población en masa.

Descanse en paz nuestro querido amigo, y reciban los que le lloran la expresión de nuestro más sincero pésame.

Teja plana, 40 por 100 más barata que las similares, calidad garantizada. Azulejos Valdecaobres, 23, Félix Pizcuete, de 9 a 1.

Ayer marchó por el Central de Aragón el excañalado D. Luis Bermejo con su familia.

El motivo del viaje ha sido el fallecimiento de su tío D. Melchor Valenzuela, ocurrida en Barbúguena.

La colección de retratos de artistas valencianos que posee la Real Academia de Bellas Artes, ha aumentado con el del famoso grabador D. Manuel Peláez, pintado por D. Miguel Pou. Débese este donativo al generoso desprendimiento de doña Benita Pastor Marqués, parienta de aquel celebrado artista.

Se ruega a todos los señores doctores y licenciados en Ciencias concurran a una reunión, que tendrá lugar en la facultad de Ciencias a las diez de la mañana el próximo sábado día 6 del corriente. Se sugiere la asistencia por tratarse de asuntos importantísimos para los graduados en dicha facultad.

En disposición de sus dueños están depositadas en el negociado de Guardia municipal una papeleta de empeño del Monte de Piedad de Génova (Italia) y varias liras encontradas en las calles de esta ciudad.

SALON «NOVELTY».—Pelinados de señora, desde 0'50 pesetas. Abonos para treinta pelinados, 10 pesetas. Lavados del cabello con aparato secador eléctrico, a 2'50 pesetas. Calle del Mar, 42, perfumería «Novelty», Valencia.

Ayer le fueron remitidos por un anónimo donante al señor director de la Asociación Valenciana de Caridad varios sellos de Correos por valor de una peseta, para que sirvan como donativo a aquella institución.

Reciba por nuestro conducto al incógnito bienhechor las gracias más expresivas de los pobres a quienes va destinado el donativo.

Con verdadera satisfacción hemos visto la magnífica Exposición de labores con que el Colegio Concepcionista de la calle del Arzobispo Mayor, dirigido por religiosas Franciscanas, ha cerrado el presente curso.

Son difíciles de describir los bordados en blanco, reales y bajorelieve, confeccionados en oro y sedas, y los delicados encajes, todos del mejor gusto.

Nos llamaron grandemente la atención unos encajes Richelieu español e inglés e infinitud de trabajos en pintura, la confección de flores, dibujo e imitación de carnes y trabajos a la Jayence, los hermosos ejemplares de jarrones, los hermosos objetos confeccionados por las alumnas. No podemos resistir a la tentación de citar nombres de algunas de tan simpáticas autoras, entre las cuales mencionaremos a: Josefina Bernabeu, Soledad Torres, Josefina Lluch, Carmen Diego, Pepita Hércules, Conchita Malá, Manolita Iváñez, Anita Castelló, Consuelo Villena, Pepita Tamarrit, las hermanas Gloria y Amalia Andani, Dolores Pombal, Avelina Alboll, Consuelo Fernández, Cayetana Sirena y otras, cuya omisión sabrán dispensarnos, pues son igualmente merecedoras de elogio.

Nuestra más cumplida enhorabuena a tan distinguidas señoritas por el legítimo éxito alcanzado, y también a sus inteligentes directoras las religiosas Franciscanas, por el resultado obtenido.

Los gallos de la raza Brahma son los únicos para aumentar el tamaño de nuestra gallina común, y las gallinas son las mejores luacas que se conocen. Se venden polluelos de esta raza a 3 pesetas uno. En cargos, droguería de San Antonio.

Hemos recibido la Crónica de Vinos y Cereales, que publica variado e instructivo texto de gran interés para los comerciantes y agricultores.

Último día de «Wanda» con otros estrenos, gran éxito del Cine Moderno.

En las oposiciones a premio de la asignatura de Piano celebradas ayer tarde en el Conservatorio de Música y Declamación han resultado premiadas las alumnas siguientes:

Segundo curso: Señorita Josefa Vilches, primer premio, por unanimidad; señorita Josefa Noguera, segundo premio, por ídem.

Quinto curso: Señorita Pilar Esteve, primer premio, por unanimidad; señorita Carmen Guzmán, segundo premio, por mayoría de votos; señorita Elena Ros, tercer premio, por unanimidad.

Sexto curso: Señorita Concepción Bordes, primer premio, por mayoría de votos; señorita María Lita, segundo premio, por unanimidad.

Séptimo curso: Señorita Amparo Villena, primer premio, por mayoría de votos; señorita Josefa Robert, segundo premio, por unanimidad, y señorita Francisca Livero, tercer premio, por ídem.

La Compañía Francesa del GRAMOPHONE no puede responder de los géneros suyos vendidos a más bajo precio que marca el catálogo. Las casas que conceden descuentos sobre dichos precios no las provee de un solo disco la Compañía. Se expone, pues, el comprador en dichas casas a adquirir géneros de segunda mano, de duración ínfima y a no conocer nuestras novedades, sino mucho después de aparecidas.

Las únicas casas autorizadas por la Compañía para vender sus artículos en Valencia, son: Sres. Hijos de Blas Cuesta, plaza del Mercado; Sres. Arnau y Roig, Bajada de San Francisco; y D. Luis Crumiere, plaza de Santa Catalina.

En el correo de Madrid ha llegado el Dr. D. Rafael Molá con su distinguida familia.

Exposición de automóviles. L. RENAULT y LA HISPANO-SUIZA. Calle Lauria, 37.

Hemos recibido el núm. 555 de la Crónica Médica, importante revista profesional que dirige el catedrático de esta facultad de Medicina Dr. Candela, en el que se inserta, entre otros trabajos de actualidad, una conferencia con Wright por el Dr. Vicente Gimeno y un artículo sobre obstetricia del Dr. Pedro Zuluaga, cuya lectura recomendamos a la clase médica.

Primera casa en objetos para regalos, Plata Menores, Pas, 5.

El sábado próximo se verificará una función teatral en la Sociedad La Re-Penat a beneficio de las Colonias Escolares. Se pondrá en escena el drama de Palanca Tres rosas en un pomelo.

Bazar Giner.—Única casa que vende los discos y aparatos de la Compañía Francesa del Gramophone con el 10 por 100 de descuento del precio de catálogo.

El Dr. D. Pablo Colvéa ha trasladado su clínica de enfermedades nerviosas y mentales a la calle Torno de San Cristóbal, 3, principal, de doce a dos.

El Centre Regionalista Valencià ha dirigido al Sr. Canalejas el siguiente telegrama:

«President Consell ministros.—Madrid.—Centre Regionalista Valencià agrair vivament vacencia decidida actitut defensas projecte lley de Mancomunitats y espera l'aprobació para satisfacció ligitims desitjos de les regions hispanes y demostració propòsits descentralizadors d'el partit liberal.—President, Costell.»

Fábrica de corbatas. Surtido y precios sin competencia. Corbatas novedad, desde 30 céntimos. Calle del Mar, 49.

Balneario Benimarfull.—Véase anuncio en 4.ª plana.

El viernes próximo día 5, a las 17 horas, celebrará por segunda convocatoria la Asociación Valenciana de Obreros de la Construcción, en la que tomarán posesión los señores vocales recientemente elegidos para constituir la nueva Junta directiva Central y se hará la designación de los que han de formar la comisión ejecutiva.

El concierto que la Banca Municipal debía dar mañana como jueves, de cinco y media a siete y media horas de la tarde, en la Glorieta, ha sido suspendido en señal de duelo por la catástrofe de ayer.

Durante la semana última se han recaudado para el Pan de San Antonio en San Martín y Santa Catalina Métrir, 17318 pesetas, habiéndose repartido: Al Asilo de San Juan de Dios, 150 libras de pan; al de San Eugenio, 75; a las Oblatas, 175; Madres de Desamparados, 75; Niño Jesús, 100; Mamasgrel, 100; Salesianos, 125; Asociación de Nuestra Señora de los Desamparados, 100; y a las Hermanitas de los Pobres, 100.

«La Soledad»

20, Avellanas, 20.—Teléfono 549 Empresa fúnebre Servicio a domicilio

Sucesos

Accidente ferroviario.—Un tren de mercancías de la línea de Utiel, hubo de quedar detenido en Venta la Miza cerca de una hora, por haber sufrido la máquina un desperfecto.

Pudo ser reparado y continuó la marcha sin más incidentes.

Fallecimiento.—Jaime Collado, herido el lunes último por Joaquín Bermejo, su compañero de vigilancia, en la fábrica de la Unión Española, del Grao, ha fallecido hoy en el Hospital provincial, donde ingresó a raíz del suceso. R. I. P.

Riña.—Por cuál de los dos trabajos con mayor inteligencia y celo, rifaron ayer en Callera Isidro Blasco Jiménez y su hermano Salvador, resultando el primero con una herida de arma blanca en el muslo izquierdo.

El agresor fué detenido, ocupándole la naveja con que cometió el hecho.

Muerto.—Trabajando en un campo de su propiedad, en término de Algimer, Roque Espert Company, le robaron 30 pesetas que tenía en un bolsillo del chaleco, que dejó colgado a un árbol.

El autor del hurto no ha sido habido. Riña y escándalo.—Vicente Lozano y un sugeto conocido por Patet han cuestionado hoy en la taberna conocida por la del Dimoni, cerca del paso a nivel del camino del Grao.

¡OJO! LAS DEBIDO A LA MUCHA IMPORTANCIA Y VENTA DE ESTA...

DEBIDO A LA MUCHA IMPORTANCIA Y VENTA DE ESTA algunas fabricas suizas de bordados, tiras y entredoses nos han concedido el depósito exclusivo para hacer ventas a precios de fábrica...

De la discusión han pasado a los golpes, siendo necesaria la intervención de los guardias de Seguridad núms. 149 y 161 que han puesto paz entre los contendientes...

EXAMENES

Con asistencia del señor delegado regio de primera enseñanza D. Francisco Jorro y de los diputados directores de la casa-hospicio de la Misericordia...

Casa de Misericordia.—Se examinaron 155 niñas, de las cuales obtuvieron 26 la nota de sobresaliente y 21 la de notable.

Hay dos asilados que están estudiando la carrera de Maestro, y tres de los niños que más se han distinguido por su aplicación...

Casa de Beneficencia.—Escuela de niños: Sobresalientes, 110; notables, 30; comportamiento, 10. Escuela de niñas: Sobresalientes, 33; notables, 26; comportamiento, 2.

Seis de los asilados cursan estudios superiores, y de los ejercicios practicados de reciente, entre nueve aspirantes, se han concedido tres plazas más, siendo nueve los autorizados para el próximo curso escolar de 1912 al 13.

Información provincial

Recaudación.—En la Caja de la Diputación provincial se han recaudado hoy las siguientes cantidades por contingente:

Del ayuntamiento de Burjassot, 1.749 pesetas; Llobregat, 945; Manises, 1.207'95; Foyos, 650; y Olleria, 250.

Comisión.—Para mañana está convocada la Comisión especial que ha de estudiar y proponer la reforma de horario y las tarifas de los ferrocarriles.

Movimiento de población

De ayer a hoy Distrito de San Vicente.—Nacimientos: 2 varones.

Matrimonios: Juan Aguado con Nicolasa Leiva; Ramón Hortas con María Monzó. Defunciones: Ninguna.

Defunciones: Ninguna. Distrito de Sarranos.—Nacimientos: Una hembra. Matrimonios: Ninguno.

Defunciones: Pascual Márquez, de 8 años. Distrito del Mar.—Nacimientos: Un varón. Matrimonios: Ninguno.

Defunciones: José Román, de 68 años. La guerra a las moscas Inglaterra la hace sin piedad

Escriben desde Londres al Le Matin de París lo siguiente: «La guerra que en la Gran Bretaña se ha declarado a las moscas domésticas, se hace todos los días más metódica y encarnizada.»

El Local Government Board, que ha dedicado ya cuatro de sus informes a «la mosca», vehículo de microbios infecciosos, continúa sus estudios sobre este asunto.

El Dr. L. O. Howard dice que las hembras depositan de 120 a 150 huevos por puesta, poniendo cuatro veces cada estación. Fundándose en la hipótesis de que todos los huevos lleguen a nacimiento, el doctor Howard demuestra que en estas condiciones una sola mosca, hembra, que ha sobrevivido al invierno y poniendo 120 huevos el 15 de abril, se encontraría el 10 de setiembre siguiente que había dado a nacer 5 598 720 de moscas adultas, siendo la mitad hembras.

La fecundidad en condiciones normales, favorecida por la presencia de bacterias domésticas u otras, es espantosa, y el remedio a este mal puede resumirse en una sola palabra: Limpieza.

Los funcionarios del Local Government Board se han dedicado a numerosos e interesantes experimentos sobre la transmisión por las moscas de bacterias infecciosas en la leche y en los alimentos dejados al descubierto, siendo el alimento que siempre, en casos semejantes, los alimentos tocados por las moscas se hallan infectados.

Además de la repugnancia que nos inspira el conocimiento de sus costumbres, la mosca debe ser considerada como un insosumamente peligroso.

A los automovilistas

PROTECTORES WOODWORTH para neumáticos de automóviles. Referencias maravillosas. Garantía de 5.000 kilómetros, y aun después los neumáticos están nuevos dentro de los protectores, que no los calientan ni los rompen.

La señora D.ª María de la Concepción González y Roig DE PUIG en cumplimiento del primer aniversario de su fallecimiento. E. I. P. Su viudo, hijo y madre ruegan a sus demás parientes y amigos la asistencia a algunos de estos actos religiosos...

La señora Doña Fernanda Assensi y Casaviella Climent y Zini Viuda de Corbi en cumplimiento del año y medio de su fallecimiento. Sus hijos, hija política, nietas, hermana política, primos y sobrinos suplican encarecidamente a sus demás parientes y amigos la encomienda a Dios y asistan a algunos de dichos actos religiosos.

Benasal (provincia de Castellón) Uniones aguas minero-medicinales, reconocidas por toda eminencia médica. No se conocen los calores estivales. Temporada oficial de 1.º de mayo a 31 de octubre.

NERVIOS La epilepsia, histerismo, convulsiones, vértigos, temblor, agitación nocturna, insomnios, palpitaciones, migrañas, dolores neurálgicos, pérdidas de memoria y demás accidentes nerviosos, se curan siempre tomando el acreditado NERVIO BERTHIAN.

EL NUEVO COMPUESTO ARSENICAL X2 (ALBUMINATO-ARSENO-FOSFORADO) Cura indeseablemente la sífilis y enfermedades de la piel. Una feliz combinación del arsénico le ha hecho superior a todos los arsenicales...

Sección de espectáculos Funciones para hoy TEATRO RUYA.—Gran Cinematógrafo, a las 8 y a las 10. Teatro Apolo.—Dos secciones de variedades...

Funciones para mañana TEATRO APOLLO.—Secciones completas a las 9 y a las 11. Sinfonía por la orquesta, Hermanas Giraldinas, Gurrerio-Antonelli, Tina Mellier, Les Berleimes y Raquel Mellier.

Agua de Borines Universalmente reconocida SIN RIVAL para mesas, estomasos, diabetes, riñones y artritis. Pídanse en todo hotel, restaurant y farmacia de España y América.

Trinquete de Pelayo Mañana a las cinco gran partido a rebueta cuerdas; Rafael, Ohinet de Liria y Bullett, contra Mendoza, Chiquet de Sueca y Kobelle de Denia. Precio, 20 céntimos.

CARNERO calle del TRENCH, núm. 9 donde hay DOS CARTELES ENCARNADOS a 5 y 6 perritas cuarta 7 pierna sin toma 8 pierna superior ó escogida

Clinica CEIJAS-RIGAL Enfermedades de la matriz, ano y niños. Aplicaciones del 605. Consulta, de 10 a 1 y de 3 a 4. CALLE DE LAURIA, 10, 1.ª, 1.º, Valencia. Nota.—Las enfermedades del ano se curan sin operar.

Noticias militares

Fermiso El señor Capitán general ha autorizado a los sargentos de la guarnición para que los jueves y días festivos permanezcan fuera del cuartel hasta las doce y media de la noche.

Los oficiales terceros de Intendencia don Manuel González Díaz, D. Juan Tudela Pérez y D. Urbano Guimerá Bosch han sido destinados a esta región.

En el escalafón de músicos mayores de tercera clase, figura con el número 8 el maestro D. Emilio Vega, del Real Cuerpo de Alabarderos.

El campamento de Paterna El señor Capitán general, con su ayudante el capitán Sr. Liniers, ha salido a las cinco de la mañana, a caballo, trasladándose al campamento de Paterna con objeto de presenciar los ejercicios de tiro al blanco del regimiento de Orumba y contingente de Mallorca.

El Sr. E. ha regresado a palacio a las nueve de la mañana.

A comparecer En el Gobierno militar se interesa la presentación de José Rodrigo San Julián, Lucía Escriche Pérez, Bartolomé García Miralles, Manuel Martín Escobedo, José Muñoz Llut, Juan González Ruiz, Vicente Belenguer Montero, José Hernández Esteva, Antonio Pólit Sansó, Juan Andrés Pastor, Manuel Miguel Arévalo, Vicente Olmos Aláiz, José Martí Sabadiego, Narciso Jiménez Esteve, Ildefonso Pintado Real, José Belenguer Belenguer, Vicenta Vivó Soler, José Clemente Pérez, José Hernández Peñalver, Catalina González Luján, Mánuela Gómez Sánchez y Miguel Martíell Codina.

Información municipal Ingresos Por arribos de carnes, 4.713,47 pesetas. Por inspección veterinaria, 95,59. Por peaje, 69,06. Total, 4.878,11 pesetas.

La recaudación de junio El Ayuntamiento recauda durante el pasado mes de junio las siguientes cantidades por los conceptos que se expresan: Por arribos de carnes, 129.039,39 pesetas.

Por inspección veterinaria, 2.749,71. Por peaje, 2.075,50. Total, 127.926,60 pesetas.

De ensanche Bajo la presidencia de D. Pascual Guzmán se reunió ayer la comisión de Ensenche, y acordó proponer al Ayuntamiento se interponga recurso de alzada ante el ministro de la Gobernación contra las resoluciones del Gobernador fijando el valor de las casas número 285 y 287 de la calle de San Vicente, y 27 y 29 de la del Padre Jofré, por estimarlas lesivas para los intereses municipales, y conceda licencias para realizar obras y para la instalación de motores.

Regos El Alcalde ha firmado hoy los siguientes libramientos: Intereses y amortización de empréstitos presentados al cobro, 26.657,15 pesetas; don Francisco Monterde, 300; D. Ramón Boca, por piedra machacada, 2.000; D. Ramón Mestre, por material adquinado, 880,59; materiales para caminos y paseos, 807,66; jornales de los reñones de Bomberos, 1.686; D. Ricardo Llácer (premio Carnaval), 300; el depositario de la Junta de Feria, 3.000; D. Vicente Solanich, 125; D. Mariano Aznar, 62; alquiler del local de la Guardia civil de caballería, 1.826; subvención a la Sociedad constructora de casas para obreros, 1.250. Total, 37.573,94.

A comparecer Para enterarse de un asunto que les incumba, se interesa comparezcan mañana en la sección de Ensenche de la Secretaría municipal, los propietarios de balsas de recoger ceno del Valladar antiguo, sitas en el trayecto comprendido entre las calles de Sorní y la transversal, que a partir de la de Filipinas cruza hasta la de Cisneros.

Crónica religiosa Cultos para mañana: En el Patriarca, a las nueve y cuartillo, solemnemente con exposición y música, ofrecimiento de ramos, Horas canónicas y reserva. Por la tarde, a las tres y media, exposición, vísperas y completas con música y reserva.

En los conventos de la Encarnación, Corpus Christi, Santa Úrsula y Zaldúa, a las cinco de la tarde ejercicio en honor de Jesús Sacramentado con exposición, estación, Rosario, meditaciones, cánticos y reserva.

En San Nicolás, a las cinco de la tarde ejercicio de la Hora Santa con exposición por el Apostolado de la Oración.

En la parroquia de la iglesia de San Nicolás, en donde se conserva el cuerpo del valiente soldado, se celebrará la fiesta del valiente soldado y religioso valenciano por el clero y Asociación con misa de Comunión y motetes a las siete y media, y a las diez la solemne con sermón, que está a cargo del P. Rafael de Novell, capuchino, cantándose los tradicionales gozos del Santo.

Tribunales Continuación—Ante el Jurado de Ganía ha continuado hoy la vista del proceso seguido con motivo de la muerte del gitano Juan Francisco Larrosa.

Han informado abundantemente, y con gran acopio de detalles, al fiscal D. Crisanto Posadas y el acusador privado D. Vicente García Desdilla.

Otros juicios.—En la sección segunda han ocupado el banquillo de acusados José A. Gudi Gras, por estafas, y Melchor Vázquez Andrea, sobre lesiones.

Han abogado en defensa de los procesados D. Enrique de Aizaga y D. Manuel Oller.

Sala de lo civil—Se ha celebrado la vista de un interdicto de recobrar, cuyas partes han sido defendidas por los letrados Sres. Guillén Engo y Hernández (don José).

Agencia Mencheta

MADRID 3, 4-20 La situación política

Los diputados catalanes han comenzado a practicar gestiones cerca del Sr. Moret para llegar con él a una fórmula de avenencia y conseguir del expresidente del Consejo que cese de oponerse a la aprobación del proyecto de Mancomunidades.

Decididos a comenzar dichas gestiones, visitaron al conde de Romanones, confiriéndole largamente con él y dándole cuenta de su propósito. Le pidieron que les diera su opinión sincera acerca de la proposición conciliadora que querían presentarle al Sr. Moret.

El Sr. Moret, el Sr. de Romanones aplaudió la actitud patriótica de los diputados catalanes, y les aconsejó que debían explorar el ánimo del Sr. Moret.

En vista de estas manifestaciones, los diputados catalanes se decidieron a ver al Sr. Moret, y los Sres. Carnet y Corominas dirigieron al domicilio del expresidente del Consejo, confiriéndole con él durante más de media hora. El Sr. Moret pareció que se excusó y no dió explicaciones a los visitantes, diciendo, según se cree, que no accedía a que se retiraran algunas enmiendas ni variar de opinión.

Los diputados catalanes regresaron al Congreso, y al interrogarles sobre el resultado de la conferencia, dijeron que nada podían declarar, hasta que no dieran cuenta a sus compañeros de la entrevista. Para ello, los diputados catalanes se reunirán esta mañana en una de las secciones del Congreso y después facilitarán una nota oficiosa.

El Sr. Cambó fue interrogado por algunos diputados acerca de la actitud que adoptarían los catalanes, y contestó: «Nosotros pensamos ahora lo que pensamos; estamos donde estábamos, y nuestra conducta tendrá por norma ajustarnos a los acontecimientos que vayan ocurriendo.»

Alguien hizo alusión al apoyo que prestan al Sr. Canalejas, y el Sr. Cambó añadió: «No; al lado del Gobierno no estamos, sino al lado del proyecto. Apoyamos al señor Canalejas en tanto en cuanto defiende el proyecto de Mancomunidades. Es más, nosotros, que venos con disgusto como los diputados liberales son los que presentan enmiendas, hemos hablado con el jefe del Gobierno, y conforme acordamos en nuestra última reunión, le hemos rogado que recomende a los diputados de la mayoría que cesen en su actitud.»

Porque ahora resulta que esos mismos diputados, firmando las enmiendas, son los primeros en oponerse a la labor del Gobierno, y es necesario poner un límite a estas cosas.

Esto que digo es, en realidad, extraordinario, pues la actual situación es la misma para el Gobierno que antes de que la mayoría le otorgase su confianza en la votación de anteaño, hecho que queda completamente desvirtuado por la presente conducta de los diputados liberales.»

«De manera que ustedes no están dispuestos a transigir?» añadió el interlocutor.

«De ningún modo—dijo el Sr. Cambó. El Sr. Canalejas, para complacer a los catalanes, y naturalmente por su propio interés, hizo gestiones para que se retiraran las enmiendas presentadas y no se presentasen otras nuevas. Como ya es sabido, se han presentado 63 enmiendas, de las cuales 59 son de los liberales y las restantes de los diputados radicales.»

Han vuelto, pues, nuevamente a circular impresiones pesimistas, siendo nuevamente difícil la situación del Gobierno. El Sr. Canalejas no oculta su disgusto por estas dificultades que han surgido otra vez.

Los comentarios que se han hecho en los círculos políticos no han versado más que sobre esta cuestión, llegando a circular rumores tan graves como los que aseguraban que en el Consejo de ministros celebrado ayer mañana, los Sres. Alba y Villanueva habían mostrado disconformes con el proyecto de Mancomunidades, y que, como consecuencia de ello, habían admitido. Esta versión fué desmentida insistentemente por los interesados, quienes no se explicaban que pudiera haber circulado tamaño absurdo.

Pero posteriormente se dijo también que no eran los Sres. Alba y Villanueva los que habían querido dimitir, sino el propio Sr. Canalejas, el que durante el Consejo manifestó su decisión de abandonar el poder. Añádase que no había dimitido el jefe, porque los ministros, después de grandes esfuerzos, habían conseguido disuadirle de su propósito.

También se habló de disgustos de los ministros de Fomento e Instrucción, porque el Sr. Navarro Reverter no accedía a los aumentos que en el presupuesto de sus departamentos respectivos habían aquellos hecho, pero el ministro de Hacienda negó rotundamente estos rumores.

Hago gracia de otras dimitisiones que se propalaron, porque los aficionados a esta clase de noticias se despatcharon a su gusto, pero sí he de consignar que se dieron por dimitidas la comisión de Mancomunidades y la de Presupuestos, noticias que desmintió el conde de Romanones.

Lo que sí es cierto es que los Sres. García Prieto, Alba y otros hicieron reiteradas gestiones cerca de algunos diputados, rogándoles que retiraran las enmiendas que han presentado a fin de abreviar la discusión.

Otra vez la crisis El ministro de la Gobernación, hablando esta madrugada con los periodistas, nos dijo que se habían reunido los ministros con el Sr. Canalejas, cambiando impresiones acerca de la marcha de los debates de ayer, y que el presidente del Consejo no ocultaba su disgusto por la actitud de algunos diputados de la mayoría, que insisten en no retirar las enmiendas que tienen presentadas al proyecto de Mancomunidades.

El Sr. Canalejas ha dicho que esta situación, verdaderamente anormal, no puede continuar, y que está resuelto a que no continúe. Ha añadido que, por su parte, ha hecho cuantas gestiones ha creído necesarias para que aquellos diputados desistan, pero que tampoco quiere que se tomen por debilidades sus buenos deseos.

Tan enojado y decidido está el jefe del Gobierno a que se despaese la situación, que se propone abordar en la sesión de esta tarde provocando una votación, en la que podrá saberse de un modo definitivo si cuenta o no con la confianza de la mayoría.

Y esto urge—añadía el Sr. Barroso—y es de todo punto necesario, porque mañana vendrá el rey a presidir el Consejo, y hay que presentar ante D. Alfonso las situaciones claras, y a la votación no diése el resultado que tenemos derecho a exigir, inmediatamente el Gobierno planteará la crisis.

Todas estas noticias han sido esta noche objeto de vivísimos comentarios, y se espera la sesión de hoy con la misma o mayor ansiedad que la del lunes, porque se teme que en esta segunda tentativa de conciliación, asiga el Sr. Canalejas por librado que al votarse la primera.

La reina madre a San Sebastián En el tran subexpres de esta noche ha salido para San Sebastián S. M. la reina doña María Cristina, a quien acompañan la señorita de Silva, el marqués de Aguilard de Campó y el Dr. Abarca.

El rey en Villalón Del viaje del rey a Palencia, a donde fué para inaugurar un nuevo ferrocarril, se relata un hecho curioso.

Al llegar S. M. a la estación de Villalón, fué recibido por un gran número de personas, entre las que vió el rey, en primer término, a un joven vestido con uniforme de artillería y que estaba incluído. Sobre su pecho ostentaba el artillero varias cruces.

El rey se acercó al soldado y le preguntó cariñosamente: «¿Cómo te llamas, muchacho?»

«Vicente Calvo Díez—contestó el interpelado.—Soy de Tamara—añadió,—un pueblo de esta provincia, que está cercano.»

El rey le hizo otras varias preguntas, a las que contestó el soldado vivamente emocionado, diciendo que fué herido por los moros en el combate del día 13 de setiembre último, y que resultó con un balazo que le atravesó el pecho.

«¿Y a qué cuerpo pertenecías?»—agregó el monarca.

«Al tercero de artillería de montaña, señor.»

«Buen hombre, bien—dijo el rey dándole afectuosas palmadas en la espalda,—te has portado como los valientes. Pide lo que quieras, que la patria se debe a quien la sirve como tú.»

Calvo no supo qué contestar embargado por la emoción, y el rey añadió: «Desearías ingresar en el cuerpo de Inválidos, ¿verdad?»

Y como contestase afirmativamente el soldado, el rey le prometió hacerlo, y despidiéndole la mano efusivamente se despidió de él, mientras el público que había presenciado la escena prorrumpió en vítores y aplausos entusiastas.

MADRID 3, 15-15. Lo que dice Canalejas El jefe del Gobierno, hablando esta mañana con los periodistas, nos ha hecho las siguientes manifestaciones:

«Ayer celebré una conferencia con el señor conde de Romanones.

Esta mañana he vuelto a conferenciar con él.

El señor conde de Romanones esperaba conseguir una resolución sin quebranto para los prestigios del Gobierno y sin dolo para la mayoría.

No adopté ninguna resolución, esperando que ésta surja esta tarde en la forma antes mencionada.

Los ministros y los diputados hallábanosmos convencidos de la necesidad de acudir a una votación que acabase con el equívoco.

Los precedentes del proyecto de ley de Mancomunidades hallan en la asamblea celebrada en Sevilla en 1907, a la que asistió como delegado el Sr. Moret.

Asistieron todas las Diputaciones provinciales, excepto las de Logroño y Lugo, pero sus delegados estuvieron representados.

En una de las conclusiones de esta Asamblea se pidió la Mancomunidad de Diputaciones, pero en términos mucho más extensos de los que el proyecto actual abarca.

En Alemania propuso las Mancomunidades Mingeit, y no fué aprobado el proyecto por la gran discusión que promovió.

Yo he hecho detenido estudio de la historia del proyecto de Mancomunidades en otros países.

Recuerdo que aquí en España, en la asamblea celebrada por las diputaciones castellanas se pidió la mancomunidad, pero haciéndola extensiva a las Obras públicas y a la Enseñanza.

En la Asamblea de Santander se ratificó este acuerdo.

El hecho no es para que se grite: ¡Viva España!

El movimiento contra las Mancomunidades es antipatriótico.

El proyecto, si se sometiese a una votación nacional, obtendría mayoría de votos.

Se trata de una obra de gobierno que desea seguir por el camino plácido, dando realidad a las aspiraciones nacionales dentro de la normalidad de la ley.

Existen obstáculos, pero hay que vencerlos sin violencia.

Yo no cedí ni un ápice en el cumplimiento de mi deber.

No se trata de una imposición de los catalanes.

Es más; éstos no aspiran a que el proyecto sea ahora ley.

Se contentan con que se discuta y que se aprube en el Congreso.

Todas las minorías, incluso los republicanos, están conformes con el proyecto.

Los contrarios a él razonan con poco fundamento.

Están a los catalanes, creando un conflicto.

En el fondo todos están conformes con el proyecto.

El alcalde ha solicitado refuerzos del gobernador civil.

Este le ha enviado 40 guardias civiles y le ha ordenado que si los huelguistas persisten en su actitud, disuelva la Sociedad, meta preso al presidente y castigue con energía las coacciones.

Lo de las Mancomunidades Los diputados catalanes, sin distinción de matices políticos, se han reunido para cambiar impresiones acerca del proyecto de Mancomunidades.

Han convenido en la necesidad de que el proyecto se convierta urgentemente en ley.

Respecto a la actitud que habrán de seguir la determinarán las circunstancias.

Por unanimidad se acordó procurar que esta misma tarde quedé resuelta la cuestión.

Se nombró una comisión para dirigir los trabajos, promoviendo un debate si no lo promueve el Gobierno.

Los Sres. Cambó y Corominas declararon su propósito de dimitir los cargos de vocales de la comisión, por considerar que habían quedado en actitud desairada.

El Sr. Canalejas, al que los comisionados dieron cuenta del resultado de la reunión, les hizo desistir, advirtiéndoles que las enmiendas al proyecto habían sido retiradas.

El señor conde de Romanones paraca ya sometido al Sr. Canalejas.

El Sr. Moret no ha entrado en el arreglo. Pide que se retire el proyecto y que se presente en el mes 2.º de octubre el de Régimen de Administración local.

Los Sres. Cambó, Carnet y Lloza conferenciaron con el Sr. Canalejas, quien les manifestó que no saldrá hoy del Congreso sin aclarar si se aprueba o no el proyecto.

Presentará una proposición incidental, que defenderá el señor marqués de Cortina.

No pretende que quede aprobado esta tarde el proyecto.

Si desea es que se aclare si la mayoría acepta o rechaza el proyecto.

«Desde luego los que lo rechacen, jamás podrán considerarse amigos míos. Sigo recibiendo telegramas entusiastas de Barcelona, alentándome a que lleve adelante la obra.»

El señor conde de Romanones ha reducido a sus amigos.

A las cinco de la tarde se reunirá la discusión del proyecto de Mancomunidades, y a las siete se presentará la proposición incidental.

Mañana llegará el rey para presidir el Consejo de ministros.

Se cree que la votación de esta tarde constituirá un triunfo enorme para el Gobierno.

Al mismo tiempo que la comisión mencionada visitaba al Sr. Canalejas, los señores Corominas y Ventosa visitaban al señor conde de Romanones.

Le dieron cuenta de los acuerdos adoptados y de su esperanza de que les apoyaría en sus pretensiones.

«Están ustedes en lo firme—les dijo el conde—y yo con ustedes, a pesar de tenerse por ahí un entredicho.»

A muchos que se titulan amigos míos les obligaré a que retiren las enmiendas como es su deber.»

Los periodistas rogaron al conde que nos facilitase copia de la proposición incidental anunciada por el Sr. Canalejas.

«No habrá tal proposición—nos mandó a decir el conde, por medio de un secretario—porque retiradas las enmiendas, el debate ha quedado encerrado dentro de los términos naturales.»

El Sr. Canalejas conferenció con el señor Dato, dándole cuenta de los acuerdos adoptados para que los transmitiese al señor Maura.

Con el mismo objeto visitó D. Natalio Rivas al Sr. Moret, en nombre del Sr. Canalejas.

Todas las enmiendas han quedado retiradas, excepto la del Sr. Gasset.

MADRID 3, 16-15. Congreso

Preside el señor conde de Romanones. Hay bastante animación en escaños y tribunas.

En el banco azul toman asiento los ministros de Marina y de Fomento.

Se aprueba el acta de la sesión anterior. El Sr. Rodés pregunta al Sr. Villanueva cuál es el pensamiento del Gobierno acerca de la construcción del ferrocarril a Pallaresa.

El ministro de Fomento contesta que habrá todo lo posible para que la construcción sea pronto un hecho.

No ha presentado todavía el proyecto por haber surgido algunas dificultades en el ministerio de Hacienda.

El Sr. Rodés rectifica y pide que por lo menos se construya el trozo comprendido entre Lérida y Balaguer.

El Sr. Villanueva rectifica. Manifiesta que la continuación de las obras del ferrocarril de Lérida a Balaguer tropieza con algunas dificultades legales.

El Sr. Sánchez Guerra opina que debe procederse inmediatamente a la construcción de esta sección del ferrocarril de Pallaresa.

El Presidente: Indudablemente habrá sesiones.

El Sr. Soriano: ¿Pero quién es S. S.?

El señor conde de Romanones: El presidente del Congreso.

El Sr. Soriano: ¿Cómo? ¿Qué? ¿Ha dicho S. S. el presidente del Consejo?

El señor conde de Romanones: El presidente del Congreso. (Risas)

Denuncia abusos el Sr. Soriano que supone cometen los revolucionarios portugueses.

Pregunta por qué no se halla en la Cámara el Sr. Canalejas.

Pide conste en acta todo lo relativo a la subasta de Villanueva del Terrible, la carta del Sr. Gómez Acebo y otros extremos relacionados con la política de Córdoba.

El Sr. García Prieto declara que no son ciertos los supuestos abusos de los revolucionarios portugueses, y que ninguna reclamación se ha entablado sobre el particular.

El Sr. Soriano pregunta al ministro de Marina si se aprobará el reglamento de maquinistas de la Armada, con lo que se concretará una gran injusticia.

El Sr. Pidal manifiesta que el reglamento se está redactando ahora.

El Sr. Soriano se ocupa de la subasta del dique de Mahón.

En la primera ofreció una casa holandesa 1.500.000 pesetas, y fué rechazada la proposición.

En la segunda se ha adjudicado el dique por 800.000 pesetas.

El ministro de Marina declara que se han cumplido las leyes.

El Sr. Llanos se adhiere a las manifestaciones del Sr. Soriano.

Esta dice que el dique costó 8.000.000 y no sirve para nada.

El ministro manifiesta que el dique fué adquirido para Sanich, y no llegando a tiempo se quedó en España. (Risas)

Se entra en el orden del día. Se da cuenta de varios dictámenes.

Proyecto de Mancomunidades. Un señor secretario anuncia que han sido retiradas las enmiendas presentadas al art. 1.º

Habla el Sr. Cambó. Dice que los presidentes de las cuatro diputaciones catalanas se reunieron y acordaron la conveniencia de las Mancomunidades.

Los diputados catalanes trajeron las bases a Madrid para la redacción del proyecto, y el Sr. Canalejas ofreció realizar las aspiraciones de Cataluña.

La minoría que represento ofrece su apoyo a todo Gobierno que recoja las aspiraciones de aquella región.

Da las gracias a los Sres. Canalejas y Barroso.

«El proyecto—dice—fué aprobado en Consejo de ministros, y cuando creíamos que lo aprobaría todo el partido liberal, en la primera sesión lo combaten los señores Alcalá Zamora, Moret y otros.

Continúa la sesión.

Senado Abre la sesión a las cuatro menos cuarto el Sr. Montero Ríos.

En el banco de los ministros toman asiento el de Gracia y Justicia.

La desanimación es completa en escaños y tribunas.

El Sr. Calbetón dá cuenta de haber quedado reformado el presupuesto de Gracia y Justicia en la forma que solicitó ayer el Sr. Ugarte al discutir el capítulo de Obligaciones civiles.

El Sr. Prat recuerda que tiene anunciada una interpelación.

El señor conde de Casa-Valencia pide que se publique el Libro Rojo sobre Marruecos.

Orden del día. Presupuestos. Se aprueba el dictamen pendiente y se suspende el debate.

Ferrocarril de Puertollano. El señor marqués de Laurénin hace algunas aclaraciones en nombre de la comisión.

El Sr. Alvarez Gantjarro rectifica y se aprueba el dictamen.

Se admite al ejercicio del cargo a los señores marqueses de Polavieja y del Centaño, y se levanta la sesión.

MADRID 3, 16-15. De Granada Se han declarado en huelga los obreros de la fábrica de pólvora que dirige el marqués de la Granja.

Huelgan 250 obreros.

Desde Barcelona MADRID 3, 17-16. La reglamentación del juego El presidente de la Diputación Sr. Prat de la Riva ha telegrafiado al presidente del Consejo y al diputado D. Alfonso Sala, presidente de la comisión parlamentaria que entiende en el proyecto sobre reglamentación del juego, rogándole que en el caso de que el proyecto prospere se modifique en el sentido de que los ingresos destinados a la beneficencia se adjudiquen a las Diputaciones provinciales.

A Ultramar A bordo del vapor Montevideo saldrá el día 10 del actual para Puerto Rico y Habana D. José G. Valle, presidente de la Junta de gobierno interior de la Casa de América.

Coñización oficial Madrid 3, 16-15. 4 por 100 interior en mes. 84,80 4 por 100 interior. 84,82 4 por 100 interior fin próximo. 00,00 Amortizable 5 por 100. 101,60 Banco de España. 26,00 Tabaceras. 456,00 Cambio París. 294,00 Cambio Londres. 5,55 Cambio Madrid. 26,78 4 por 100 exterior. 95,00 Asuncionas: 42,25, 00,00, 00,00 Cédulas hipotecarias. 476,00 Río de la Plata. 101,75 Imp. de José Gual, Madrid, 7 y 9, Valencia

